

PRATIQUES EN DROIT DES MIGRATIONS

Le Centre de droit des migrations (CDM)

Le Centre de droit des migrations (CDM) est un centre inter-universitaire (BENEFRI) et interdisciplinaire, qui fédère les compétences des Facultés de droit des Universités de Neuchâtel (UNINE), où se trouve son siège, de Berne (UNIBE) et Fribourg (UNIFR), avec celles de la Faculté des lettres et sciences humaines de l'Université de Neuchâtel par le biais de la Maison d'analyse des processus sociaux (MAPS).

Cette association de compétences du droit et des sciences humaines a pour objectifs de renforcer les échanges entre les disciplines, de favoriser la création d'un réseau plus large, rassemblant d'autres acteurs du phénomène migratoire, à l'échelle nationale et internationale, et d'offrir une palette plus large et complémentaire d'enseignement et de recherche. Le colloque « Le principe de non-refoulement. Fondements et enjeux pratiques récents », tel qu'il a été conçu, s'inscrit pleinement dans ces objectifs.

Das Zentrum für Migrationsrecht (ZFM)

Das Zentrum für Migrationsrecht ist ein interuniversitäres (BENEFRI) und interdisziplinäres Zentrum. Es vereint die Kompetenzen der Rechtswissenschaftlichen Fakultäten der Universitäten Neuenburg (UNINE), Bern (UNIBE) und Freiburg (im Üechtland) (UNIFR) mit jenen der Geistes- und Sozialwissenschaftlichen Fakultät der Universität Neuenburg, vertreten durch das Zentrum für sozialwissenschaftliche Analysen MAPS (Maison d'analyse des processus sociaux). Der Sitz des ZFM befindet sich an der Universität Neuenburg.

Dieser Zusammenschluss von Rechts- und Sozialwissenschaften verfolgt folgende Ziele: Erstens den verstärkten interdisziplinären Austausch; zweitens den Aufbau eines breiten Netzwerks von Akteuren des Migrationsbereichs, sowohl auf nationaler wie auf internationaler Ebene; und drittens ein breites Angebot in Lehre und Forschung, in welchem sich rechts- und sozialwissenschaftliche Perspektiven ergänzen.

Die Tagung « Das Rückschiebungsverbot - Die Grundlagen und die neuen Herausforderungen in der Praxis » steht in diesem Kontext einer umfassenden und interdisziplinären Zusammenarbeit.

Le principe de non-refoulement Fondements et enjeux pratiques récents

Vendredi 12 novembre 2010

Université de Neuchâtel
Av. du 1er-Mars 26 - salle D 67
2000 Neuchâtel

u^b

b
UNIVERSITÄT
BERN



UNIVERSITÄT
FRIBOURG / FACULTÉ DE DROIT
universitas friburaensis

Le principe de non-refoulement

Le principe de non-refoulement est énoncé dans de nombreux instruments généraux de protection des droits de l'homme tels que la CEDH, la Convention ONU contre la torture ou encore le Pacte ONU II. En droit d'asile, il interdit l'expulsion et le renvoi d'une personne dans un Etat « où sa vie ou sa liberté serait menacée en raison de sa race, de sa religion, de sa nationalité, de son appartenance à un certain groupe social ou de ses opinions politiques » (article 33 Convention de Genève relative au statut de réfugiés).

Le développement d'instruments et de pratiques de plus en plus défensifs destinés à limiter le flux de réfugiés (système de Dublin, notions d'Etat tiers sûr, d'Etat tiers « super sûr » ou de premier pays d'asile) ou de migrants indésirables (projets de systématiser les renvois de délinquants étrangers) soulèvent d'importantes interrogations quant à la portée exacte de ce principe. A l'heure actuelle, le principe de non-refoulement est à l'origine d'un nombre considérable d'affaires. Si la jurisprudence récente repousse de manière constante les limites de l'applicabilité de ce principe, plusieurs questions restent toutefois en suspens (critères d'appréciation du risque encouru ou encore de sa réalisation).

Le colloque intitulé « Le principe de non-refoulement. Fondements et enjeux pratiques récents » tend à mieux comprendre le nouveau traitement juridique du non-refoulement. Il réunit des acteurs des droits humains, des chercheurs et des praticiens dont les contributions offriront une vision d'ensemble de ce principe en pleine mutation ainsi que des pistes de réflexions adaptées au contexte actuel.

Das Rückschiebungsverbot wird in zahlreichen Instrumenten für den Schutz der Menschenrechte, wie zum Beispiel der EMRK, dem UNO-Übereinkommen gegen Folter sowie im UNO-Pakt II über bürgerliche und politische Rechte, erwähnt. Im Asylrecht verbietet dieses Prinzip die Ausweisung und Rücksendung eines Menschen in Staaten, „in denen sein Leben, oder seine Freiheit wegen seiner Rasse, Religion, Staatsangehörigkeit, seiner Zugehörigkeit zu einer bestimmten sozialen Gruppe oder wegen seiner politischen Überzeugung bedroht sein würden“ (Art. 33 des Abkommens über die Rechtsstellung der Flüchtlinge).

Die Entwicklung von Instrumenten und Verfahren, welche den Flüchtlingsstrom (Dublin-System, sichere Drittstaaten, „sehr“ sichere Drittstaaten oder der Staat, in welchem das Erstgesuch gestellt wurde) oder die Anzahl unerwünschter Migrantinnen und Migranten (Projekt zur systematischen Rückführung von ausländischen Straftätern) eindämmen sollen, werfen wichtige Fragen bezüglich der Tragweite dieses Prinzips auf.

Heute liegt das Rückschiebeverbot zahlreichen Rechtsverfahren zugrunde. Wenn auch die jüngste Rechtsprechung die Grenzen der Anwendung dieses Prinzips konstant erweitert, bleiben mehrere Fragen dennoch unbeantwortet (Ermessenskriterien im Bezug auf die Risiken bei einer Rückschiebung und die Wahrscheinlichkeit ihres Eintreffens, Fälle von Minderheiten etc.).

Die Tagung „Das Rückschiebungsverbot - Die Grundlagen und die neuen Herausforderungen in der Praxis“ dient dazu, die neuen juristischen Verfahrensweisen bezüglich des Rückschiebungsverbots besser zu verstehen. Es vereint Menschenrechtsakteure, Forscherinnen und Forscher und Praktizierende, deren Beiträge einen Gesamtüberblick über dieses im vollen Wandel begriffene Prinzip geben, und eine weiterführende kritische Auseinandersetzung mit diesem Prinzip beisteuern.

Finance d'inscription : CHF 250.- (étudiants CHF 50.-)

comprend la documentation et la pause-café

Le principe de non-refoulement

13h30 - 14h00	Accueil
14h00 - 14h05	Ouverture et salutations Minh Son Nguyen , Professeur de droit public, Directeur du Centre de droit des migrations (CDM), Université de Neuchâtel
14h05 - 14h30	Les aspects constitutionnels et conventionnels du principe de non-refoulement en relation avec les migrations Pascal Mahon , Professeur de droit constitutionnel, Université de Neuchâtel
14h30 - 14h50	Les principes directeurs et la pratique de l'UNHCR relatifs au principe de non-refoulement Susin Park , Cheffe du Bureau de liaison de l'UNHCR pour la Suisse et le Liechtenstein
14h50 - 15h10	Une équation difficile: renvois Dublin, principe de non-refoulement et standards européens en matière d'asile Francesco Maiani , Professeur IDHEAP, Lausanne
15h10 - 15h30	Discussion
15h30 - 16h00	Pause
16h00 - 16h20	Le principe de non-refoulement dans la jurisprudence du TF et du TAF Cesla Amarelle , Professeure de droit des migrations au Centre de droit des migrations (CDM), Université de Neuchâtel
16h20 - 17h00	Cas pratiques à la lumière du principe de non-refoulement Denise Graf , juriste, coordinatrice asile (section suisse), Amnesty International, Minh Son Nguyen , Directeur du CDM
17h00 - 17h10	Fin de la discussion et clôture
Renseignements	Centre de droit des migrations Université de Neuchâtel Avenue du 1er-Mars 26 - 2000 Neuchâtel Tél. 032 718 13 12 - Fax : 032 718 12 01 - secretariat.cdm@unine.ch
Inscription	au moyen du bulletin annexé par courriel : droit.formation@unine.ch en ligne : www.publications-droit.ch

Délai d'inscription **28 octobre 2010**